

[別紙2]

論文審査の結果の要旨

申請者氏名 岩井紀子

生態系内の生物は生産者（主に植物）、消費者（動物）、分解者（微生物）に分けられ、生産者は光合成などによって有機物を作り、消費者は生産者や他の消費者あるいは生物遺体や排泄物などのデトリタスから栄養摂取を行い、分解者はデトリタスを無機化する。生態系内の「食う食われる」の関係は食物網と呼ばれ、その中には生産者が食べられることから始まる生食連鎖系とデトリタスが食べられることから始まる腐食連鎖系がある。消費者は摂食に伴って栄養塩の放出（栄養塩回帰）を行い、放出された栄養塩は植物の生産や微生物の増殖率を高め、植物やデトリタスの量や質の改変を介して、植食者や腐食者のような消費者に間接的に影響を与える可能性がある。消費者が雑食性の場合、複数の摂食対象から複数の受容者へ様々な栄養塩の流れが起こりうる。しかし、水域においては、消费者的栄養塩回帰による影響は生産者に対する生食連鎖系への直接的な効果のみがこれまで注目され、腐食連鎖系への影響と間接的な効果については研究されてこなかった。

森林の水域の生態系では、藻類が主な生産者であり、林からの落葉が主要なデトリタスで落葉リターと呼ばれる。糸状菌や細菌は葉の表面やその中でそれらを分解し、藻類や微生物に利用可能な栄養塩に変える。これに対して、消費者はその摂食活動を通して藻類や微生物を減少させるだけでなく、摂食に伴う栄養塩の放出を行い、水中における栄養塩の拡散によって藻類や微生物の増殖率を高めると考えられる。申請者は、森林池沼の雑食者であるオタマジャクシ（カエル目幼生）を用いて、栄養塩回帰を介して食物網の他の要素に与える影響を明らかにするために実験を行った。

本論文は5章からなり、1章は序章であり、栄養塩回帰についての概論と問題を提起している。2章では、雑食性の程度を種間比較するために、室内でニホンアカガエル、ヤマアカガエル、モリアオガエル、アズマヒキガエルの4種の幼生に落葉リター、付着性藻類、またはイトミミズを餌として単独で与えて、幼生の生残と発育を調べた。その結果、4種において餌としての好適性は落葉リターよりも藻類と動物性食物が高いことが示された。3章では、幼生の栄養塩の放出が腐食者に及ぼす効果を実験的に明らかにするために、4種の幼生に落葉リター、藻類、またはイトミミズを摂食させた水にニセアカシアまたはケヤキの葉を10日間漬けておき、そのC:N比を調べるとともに、それを腐食性等脚類のミズ

ムシに与えて成長を調べた。対照は幼生を加えなかった水であった。その結果、幼生が関与した葉では C:N 比が減少し、ミズムシの成長は早くなる場合が多かった。このことから、幼生の摂食による栄養塩放出が葉表面の微生物に取り込まれ、その栄養価を高めたと考えられ、栄養塩回帰による正の間接効果を示した。4 章では、付着藻類や餌動物に対する *Cyclorana* spp. 幼生の摂食による負の効果と栄養塩回帰による正の効果を分離するために、野外の大型タンク内に網で栄養塩を通すが幼生を通さない小区画を作り、その内外の藻類と昆虫の動態を調べた。その結果、全体として幼生は付着藻類と固着性ユスリカを摂食し、植物プランクトンの成長と落葉リターの無機化を促進した。排除区では幼生密度の増加につれて、付着藻類の成長量と植食性ユスリカの生育量が増加したが、幼生の摂食可能な区域では、付着藻類量とユスリカ生育量は低く、幼生密度の影響は見られないことを示した。5 章は森林池沼におけるカエル幼生の栄養塩回帰効果を池沼内と森林生態系内に分けて論議している。

このように、本論文は、森林の池沼生態系におけるカエル幼生の機能を栄養塩回帰と腐食連鎖系を通して実験的に解析し、1) 幼生による栄養塩の回帰源は主に藻類と動物性食物であること、2) 栄養塩回帰を通して幼生は落葉リターの栄養的質を高め、腐食者の成長を促進しうること、また、微生物の活性を高めて落葉リターの無機化を促進しうること、3) 栄養塩回帰を通して幼生は藻類の成長を促進して藻類食者に、また、落葉リターの栄養的質を増加させてリター食者に、それぞれ正の間接効果を生じうこと、4) 付着藻類の生産および、植食性ユスリカの生育量に対する幼生の栄養塩回帰による正の効果は、消費による負の効果に匹敵することを示した。この成果は、森林生態系における生物間の間接効果の重要性と森林管理における生物多様性の意義を明らかにしたものであり、審査委員一同は、本論文が学術的にも応用的にも価値が高く、博士（農学）の学位論文に値すると判断した。